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苑永萍的中國夢：讓民族品牌贏得國際話語權

在中國經濟飛速發展和變革的進程
中，轉型，成為企業不得不面對的課
題。2008年是靚諾的轉型年，然而當
時的形勢及其艱難，用苑永萍的話來
講，「當時的轉型差點沒轉死」。

幾個部長一樣衣

因很多女性部長青睞靚諾，苑永萍得
以經常跟隨參加部長級會議。在2008年
的一次會議上，一位部長對苑永萍說的
話，成了決定讓靚諾轉型的重要誘因：
「靚諾的服裝真的很不錯，品質好，做
工精良，但看看部長幾個人穿一個樣，
就像工服一樣，總是撞衫。以後我們沒
辦法再穿靚諾了。」
靚諾的老顧客、時任全國政協副主席

何魯麗笑盈盈地對苑永萍說：「我就是
怕穿靚諾的衣服總撞衫，選了一件七年
前的衣服穿，沒想到還是撞衫了。大家
怎麼都這麼省，這麼多人穿七年前的衣
服？」苑永萍僵在了當場，雖然表面上
沒有流露任何情緒，但是內心深處升騰
起了巨大的危機感。

「不轉型就得等死！」

下了會場，苑永萍召集中層幹部探

討靚諾從「產品經營轉向品牌經營」
的轉型，反對之聲不絕於耳。「我過
去的單位就是轉型轉死的，轉型就是
找死。」一個中層幹部說。「不轉型
就得等死！」苑永萍斬釘截鐵地回
答。
「型，必須轉。我是學這個專業

的，研究服裝四十年，設計、打版、
製服我都會，開始創建靚諾時我就全
都自己做。」苑永萍說。轉型就這樣
開始了。但一個重大問題的出現，讓
苑永萍感覺到如五雷轟頂。「新的製
衣版師，技術等不適應『立裁百號』
的製作方法，在縫製過程中，時常出
問題，後來我給每一位員工寫了一封
信，用真誠打動她們，最後成功渡過
了難關。」苑永萍回憶道。
正是這次轉型，挽救了靚諾。2009

年，大量國際品牌湧入中國市場，很
多不成規模、沒有品牌的服裝經營者
面臨破產。看 靚諾逆流而上，越發
蓬勃，很多同行向苑永萍提出「靚諾
是如何突圍的」問題。苑永萍當時如
是回答：「企業要想有更好的發展，
就必須實現品牌的提升。」善於學習
的團隊一定是最後的贏家。

擔任北京市政協委員後，苑永萍最大的感受便是強烈
的民主氛圍，「政協匯集了社會各界的專業人士，他們
對當今社會存在的問題剖析深入，直言不諱。」在政協
的舞台上，苑永萍充分感受到了政府對企業發展的關
愛。
據她回憶，在一次市長郭金龍參加的政協會議上，苑

永萍坐在第一排，並在會議發言中發表了自己的看法。
會議結束後，郭金龍走下台來和她握手，並表示，您說
得對，我們會盡快解決你提出的問題。
郭市長的鼓勵，提升了苑永萍建言獻策的積極性。她

在繁忙的工作中抽出時間查閱資料，挑燈夜戰，撰寫提
案。她曾寫過一篇《民營企業瓶頸剖析》的文章，在文
章中，她特別提出了企業創新能力的重要性，「許許多

多公司之所以失敗，就是因為它們沒有提前做好創新的
功課，沒有自己的核心技術和核心生存能力，也就沒有
過冬的『棉襖』，在巨大的衝擊面前無力轉型，只有死
路一條。」

她的「另類」競爭觀

苑永萍建議政府要引導企業合理競爭，她認為，競爭
並不在於「爭」，而在於「競」，即比賽，而且是友好的
比賽，是為了讓自己更加進步。偌大的市場，因一個
「爭」字弄得人心惶惶，血腥充斥。表面看來，這體現
了「物競天擇，適者生存」的進化論思想，其實不然，
這些威脅生存、更控制我們本來就不快的速度的爭鬥是
畸形的競爭觀念引發而造成的惡果。

履職政協 社會責任縈繞於心

「不為掙你錢，只為讓你改變」是苑永萍的信條。作為靚諾女裝

董事長，17年來，她帶領「靚諾」這個世界服裝行業的「稀有品

種」，堅持 自身的本土化個性，奮鬥在將「中國製造」轉型為「中

國創造」的路上。一襲黑衣，優雅知性的苑永萍，是北京市政協委

員，她的「中國夢」，是讓民族品牌贏得國際時尚設計話語權。

■香港文匯報•人民政協專刊記者 王曉雪、田一涵

優雅、和善，是苑永萍給人的第一印象。如果對她的身
份全然不曉，而是在人群中注意到她，也許會將她聯想成
一名教師，一名公務員，絕不會將她與女老闆、女強人的
字眼聯繫在一起。可就是這樣一個嬌小，溫婉的女性，十
七年前在丈夫並不贊成，沒有充足資金的情況下，毅然辦
起了「靚諾」。

十七年未曾休息過一天

1997年，在北京胡同中的一間不足二十平米的小屋裡，
苑永萍開始了建設「靚諾大廈」的艱辛歷程。在街坊眼
中，苑永萍的服裝店不過是一間普通的裁縫店。但因為她
力行「優雅苗條一件衣服就能體現」的製衣理念，這家服
裝店很快成為「中國現代貴族的私人定製室」。

在苑永萍看來，她這些年的生活可以用一個「苦」字來

形容。自靚諾開業之後，每天凌晨三點鐘起床，七點半準

時到達單位，直到夜裡十一點才就寢，十七年未曾休息過

一天。丈夫陳錫林「來服裝店看到我的工作狀態後，回家

對兒子說，早知道你媽幹得這麼苦這麼難，說什麼也不會

同意她幹」。

搶購狂潮成就「稀有品牌」

當時從未接觸過媒體的苑永萍並沒有想到要宣傳自己的

品牌，但她所設計剪裁的衣服，能達到「穿上立馬瘦一圈」

效果的事實，引發了媒體的關注。一篇《北京晚報》的報

道，使得靚諾一夜之間變得家喻戶曉，並迎來一股搶購狂

潮。

這天剛一開門，二十多平方米的店面立即被早已等候在

門口的胖女士充滿。整個店面裡都是在試衣服的人，買到

合適服裝的顧客興奮異常，有的一照鏡子就笑了起來。不

到半天時間所有的庫存服裝統統賣光，連貨架上的樣品也

被顧客買走了，可是顧客還是接連不斷地往店裡湧，沒買

到服裝的顧客開始不滿，聲稱《北京晚報》和靚諾是騙

子。「那時我心想，這下可闖禍了，要盡量滿足顧客需

求，我將顧客的尺碼記錄下來，連訂金都沒敢收」。

苑永萍挨個請她們到裡屋量尺寸、留名字、留電話，約

定取衣時間。她說，現在回憶起當時的情景還是有些緊

張，第二天的情況肯定會更糟。當天晚上回到家，苑永萍

一夜沒睡。

忙到天亮，苑永萍將胸圍、腰圍、臀圍相似的顧客尺寸

編成幾十個號，開始製版、按號給加工廠下單。不出所

料，第二天的顧客比第一天的還要多，而且一天比一天

多，後來所有的成衣都要寫上顧客的名字、電話才能掛上

櫥窗，不然就會被顧客「搶」走，這樣的情況持續了一個

月左右才逐漸平息。

此事過後，靚諾成為愛美女性關注的焦點。當時任全國

政協副主席的何魯麗、彭佩雲為靚諾題詞，著名作家畢淑

敏為靚諾撰寫文章，央視著名主持人李瑞英、張越頻頻穿

靚諾服飾上鏡。
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■今年5月，北京港澳台僑婦女聯誼會舉辦「母親節」

聯誼活動，參觀靚諾。

■在「中國新勢力－2010年紡織服裝行業十大評選」中，苑永萍

獲頒十大風雲人物獎。
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1997
年，苑永萍創辦了北京靚諾派時裝有限公司，把服裝定位為成熟
知性女性。與國內其他服裝企業不同的是，苑永萍選擇了「每款

百號、因人套款、量體套號」這種高風險、高難度、高成本的運作模式，放眼
世界服裝業，這種模式不僅國際「稀有」，更是國內獨一無二，深諳人體學和服
裝設計之道的苑永萍也成為國內服裝行業「第一個吃螃蟹」的人。
經過苑永萍十多年的摸索與實踐，對人體數據進行深入研究，從數千名體胖

女性體形變化追蹤研究基礎上，建立科學人體數據庫，以創新、專利服裝版
型，填補了中國此專項的空白。
「靚諾」 因立裁百號成為中國第一個讓量產服裝有量身訂製之妙的服裝品

牌，被譽為「衣中鑽石」。

企業文化 為「時尚之都」奠根基

「沒有文化的企業無非就是個暴發戶，長久不了。」十七年來，苑永萍沒有
一刻不將公司的企業文化掛在心頭。她始終認為，只有優秀的員工，才能打造
優秀的企業。沒有培訓過的員工是負債，培訓過的員工是財產。
每個周二凌晨一點起床備課，已成為苑永萍十幾年來的習慣。初創時自己給

員工講課，隨 企業的不斷發展壯大，苑永萍便開始聘任企業管理的專業人才
授課，但每周二凌晨一點起床備課，依然是她的堅持。
「我在外地出差時總會聽到人說北京人『土』，我心裡很不平。」苑永萍說，

「北京作為中國的政治文化中心，有很深的文化底蘊，卻在 裝上不被認可，這無
疑警示北京自主服裝品牌締造者，應擔當起時代責任。」為此，苑永萍不僅在
2008奧運年提出《關於加快「北京時裝之都」建設的一點建議》的提案，還積極
投入到非盈利的「時尚北京榜樣工程」，致力於提升「女性形象」的素質教育中。
目前，靚諾正致力提升成功女性的優雅形象，「時尚北京榜樣工程」優雅會

所已在靚諾望京和靚諾工業園創立，從2012年到現在接待市婦聯、各大名校、
女企協、各界名流達到萬餘人次。

「尚穿」理念「別讓衣服說你的壞話」

多次往來香港內地之間的苑永萍夢想 改變北京，她到北京的各區縣免費給政
府及企業領導講課，宣傳「尚穿」理念。「衣服是你的名片，不能讓名片捲邊
兒」、「別讓衣服說你的壞話」，生動形象的語言和觀點，讓人不由心服口服。
對於「穿這麼好會被誤認為花瓶」的困惑，苑永萍說：「花瓶放對了地方就

是藝術品」。面對「企業只重業務，穿戴不重要」的觀點，她指出，「你的 裝
告訴顧客，你的公司不追求卓越，不追求品位，就像你的 裝一樣。」
苑永萍不斷盤算 整部民族服裝品牌事業棋盤上的進退之道。為了讓顧客

滿意，苑永萍在服務上苦下功夫，提出「進門就體驗，出門就改變」的口
號，提出「集合式」發展，實行髮型、配飾、 裝的一條龍服務，為顧客塑
造最佳造型。她擴大服裝的經營範圍，將靚諾服裝的客戶群由中年成功女性
向年輕化發展，並將男士服裝的經營意向主要定位在商務休閒裝上，她表
示，「男士的服裝品種單一，一般只有西裝和夾克兩種類型，我就要做中間
類型，瞄準市場空檔，在拾遺補缺中做文章」。

走向世界 為中國的夢想設計

在將國內市場做大做強之後，苑永萍奮鬥的方向是將靚諾品牌帶向世界，她
更始終期待，讓中國服裝品牌真正擁有時尚話語權。她自信地說：「我們的技
術不比任何一個國際品牌差，且價格優惠，佔領國際市場是早晚的事情。」
而她對靚諾未來的期許則是「靚諾的設計師，為自己的夢想設計，更為北京

和中國的夢想設計。靚諾，一個絕不服輸的中國自主品牌，有志在三年內成為
在特殊時裝領域內的世界知名品牌，讓世界感受中國服裝品牌的優雅氣質。」
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